
! ! ! !职工夜校，上世纪五六十年代，在上海部分大中型国企就已出现。
当时，主要是解决职工“扫盲”。今天，职工夜校既是工会组织探索打通
服务职工群众“最后一公里”的试验田，也是职工群众实现“自我学习、
自我管理、自我实现”的课堂。但是，目前大中型城市职工缺少职业考试
以外的学习场所、学习内容，职工夜校可以弥补其不足。
工会组织可以利用文化宫、俱乐部、职工之家、基层服务站等场所，

作为职工夜校的培训基地，提高工会组织场所资源的利用率。聘请师资
等各项开支，均可从工会经费中列支。
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! ! ! !目前，我国水价改革仍不到位，水价并未真实反映水资源价值和市
场供求关系。城镇污水处理等环境公共产品和服务项目主要依靠国家
和地方财政投入。由于投入能力有限，水污染治理虽有成效但不显著。

为此，建议加快水价改革，优化水资源费、污水处理费、环境税（排
污收费）在综合水价中的结构。全面实行居民阶梯水价制度和非居民用
水超定额、超计划累进加价制度，推进农业水价综合改革，通过经济杠
杆引导节约用水。同时，调整污水处理费标准，不低于污水处理量和污
泥处理处置成本，加快推进排污收费向环境保护税征收的平稳过渡，确
保水价全面体现环境治理成本。

! ! ! !上海 !"#$年起推进“家庭医生制度”建设，为医改和分级诊疗制度
建设奠定基础。截至上月底，上海签约“家庭医生”服务的常住居民达
$%&万，其中 '"岁以上老人 $!'万，老人签约率达 (')。

目前，上海已推出家庭医生制度 !*+版本———$,$-$签约服务，居
民在选择社区卫生服务中心家庭医生签约基础上，再选择一家区级医
疗机构、一家市级医疗机构进行签约，形成签约医疗机构组合。这个组
合优先满足 '"岁以上老年人、慢性病人的签约需求，签约居民在组合
内可任意就诊，如需到组合外就诊，通过家庭医生转诊，可享受一系列
优惠服务。这个组合目前已覆盖 !$.个社区、$%&万重点人群。到 !+!+

年，家庭医生服务要覆盖上海所有家庭，有待大力推进。
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完善水资源价格和污染治理机制

! ! ! !目前，我国开展危险化学品进出口业务的口岸多达 (.+多个，准入门
槛和硬件设施参差不齐。危险化学品的安全问题事关重大，同时也是工业
生产必不可少的基础原材料，要处理好安全和发展的关系，应设立进出口
危险化学品指定口岸。
建议建立进出口危险化学品指定口岸制度和进出口危险化学品指定

口岸评估考核程序，同时加强口岸各部门安全监管的合作共治。建立口岸
危险化学品突发事件联动指挥中心，加强风险评估和分级管控，提升加强
应急处置和救援的协同性和专业性水平。
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优化社会教育资源推进终身学习
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推动土地性质变更政策落地
! ! ! !据调研，目前无论是一线二线还是三四线城市，在房地产去库存方
面，由于工业用地在向双创园区转型、土地性质变更的过程中，出现政策
不落地、落地难的现象，导致一部分工业厂房也出现了闲置。
国家法律对土地性质变更都有相关的规定，但在政策落实过程中，各

地情况千差万别，没有明确的标准。建议在用地性质变更过程中，适用统一
的标准；在维护各地用地规划、城市规划稳定性前提下，设置弹性空间用地；
进一步转变职能，通过提升自身管理水平对出台的政策、措施加强实施过程
中的监督，使各项政策“一竿子插到底”，使民营企业感受到政策红利。

设立进出口危险化学品指定口岸
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! ! ! !努力发展终身教育，建设学习型社会，是我国科教兴国战略的重要组
成部分。但目前社会教育资源总量依然短缺，资源配置与民众需求存在脱
节，资源的可获得性仍然不高。
建议切实加大对社会教育资源的财政投入，在教育经费分配上，突出

重点领域和薄弱环节；进一步推进终身学习制度建设，探索建立科学的终
身学习状况监测评估体系；建立健全终身学习组织协调机构，尽快设立负
责终身教育发展的部门机构；建立开放与整合的社会教育资源体系，推进
社会教育资源信息化共享平台建设。
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